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“转基因技术无所谓安全不安全，关
键在应用”

转基因技术面世之日起，就面临着来自各
方面的拷问，这其中有对科学无极限发展的担
忧，也有科学突破伦理的哲学忧思。

不过世界各国均没有停下研究转基因技术
的脚步。近 15年来，全球转基因作物面积增长
约 86倍，转基因动物也成为生物制药等领域的
研究对象和原料。为什么要发展转基因？

李宁（中国工程院院士、中国农业大学教
授）：我们都知道美国是一个生物技术非常领先
的国家，那为什么非常现代的美国东部在生物
技术方面却远远落后于西部？为什么在一个国
家之内，会产生相差十几年的技术差异？就是
因为东部那些所谓工业、经济发达的地区，在上
世纪 70年代排斥任何基因工程技术，排斥转基
因技术，以至于科学家只好去西部发展，所以现
在绝大多数大型生物制药公司都集中在西部，
在东部的却寥寥无几。

我想任何对新技术的排斥，最终都会受到
惩罚。对于一个国家是这样，对于国家的一个
区域，也是同样的道理。如果真的落后10年、15
年，再想追上是非常困难的事情。现在的世界
在人口、环境、粮食等方面都面临着问题，那靠
什么去解决？我想就要靠科技。

彭于发（中国农业科学院植物保护研究所研
究员）：对于转基因技术，我们是一退再退，退到
了印度的后面、退到了加拿大的后面，目前已排
名世界第六。而世界各国在转基因技术上都在
大踏步地前进，只有我们在大踏步地后退，因为

我们只有转基因的棉花在大面积种植。
此外，我们自己不生产转基因作物，却在大量

进口转基因的产品，比方说大豆，去年是5600万
吨。我国耕地的面积只是美国的2/3，化肥用量、农
药用量数倍于美国，农业用水占国民经济总水量的
65%，这些事实都说明，如果能通过转基因技术，能
减少农药化肥用量，减少用水量，将是对环境和国
民经济一件非常好的事情。

转基因技术具有不可替代的先进性，它本身
是中性的，无所谓安全不安全，关键在于如何科
学的应用。

寇建平（农业部科技教育司转基因生物安全管
理与知识产权处处长）：其实转基因技术自诞生以
来，争论就从来没断过，而且在世界各地无处不
在。包括美国也一样，甚至有些诺贝尔奖得主也表
示对转基因的强烈反对。澳大利亚等国还有人对
转基因的实验进行反对、干扰，甚至到田间拔除。

而我国公众对于转基因技术的关注，始于
2009年，农业部发放了转基因水稻和玉米的安全
证书，其实在此之前我们已经研究了很多年，但
没有得到太多关注。发放证书这个事，引发了公
众对于转基因安全的质疑。

之所以有人反对转基因技术，其原因非常复
杂，不仅仅是科学的问题，也包括道德、宗教、伦
理等方面的原因。一些既得利益者也会阻挠转
基因产品的研发，因为转基因产品生产出来，一
些企业的经营就会受到损害，例如农药企业，因
此也会引发反对的声音。

谁说美国人不吃转基因食品

“转基因玉米”导致当地老鼠减少、母猪流产、湖
北东北大量耕地因转基因作物而报废，近年来，转基
因产品危害的传言常常出现在公众视野之中。虽然
这些传言大都在之后被证明为谣言，但人们仍然对
这种触及生命本质的技术倍感疑虑。在这样的背景
下，我们能否保证转基因技术的安全性？

李宁：安全实际上是个相对的概念。有些人
说传统食品是安全的，但实际上大家都知道，比如
说豆角，生吃是有毒的，煮不熟的情况下也会发生
中毒；甚至大家通常认为非常安全的一些食品，如
牛奶、鸡蛋，实际上也是国际组织公认的过敏源。
因此零风险是不存在的。转基因产品是我们在技
术发展过程中遇到的新问题，我们要用科学的方
法去回答。从实质上说，转基因的安全是科学应
用的风险，而公众不了解，所以害怕，这两者之间
还是有区别的。我们最关心的，还是一些潜在的
风险，是需要一些技术手段仔细评价来防范的。

应该说我国转基因安全评价是按照国际通
行的方法和原则进行的，是与国际接轨的，实际
上比任何普通食品都严格，因此可以说是安全
的，可以放心食用。

寇建平：这几年出现了许多针对转基因产品
的谣言，例如山西等地的“先玉 335”玉米导致了
当地老鼠减少的传言。我们要说，“先玉 335”根
本就不是转基因品种，就算它真的影响了生态，
也与转基因品种无关。

还有一个流传很广的谣言，说美国人不吃转
基因食品，这更是无稽之谈。按照2011年6月30
日美国农业部发布的最新数据，美国种植的88%
的玉米、90%的棉花和 94%的大豆都是转基因品
种。当年产的 7286 万吨大豆，只有 41%用于出
口，其余都用于国内的消费，其中又有 93.1%食
用。包括玉米、甜菜，绝大多数都在美国国内消
耗掉了，你说不是吃了，还能干什么？

实际上，到目前为止，还没有真正发生过因转
基因食品或者动物引发的食品安全事件或者环境
问题。因此公众不要相信市面上的一些谣言，也不
要把转基因产品和普通食品安全事件混为一谈。

“专职检查将是未来的发展方向”

对于转基因产品的管理，世界各地均有不同的
管理模式。如美国实行农业部、环保署及食品药品
监督局分别监管种植安全、环境安全及食用安全的
制度，而欧盟国家则多专门立法对转基因技术进行
管理。据介绍，我国目前以全程评审的方式对转基
因产品进行监管，并实行农业部审批，属地监管的制
度。不过，目前我国仍没有专职部门应对转基因产
品，而是由农业部下属机构兼任。

李宁：我们目前是以专家为主，这与我们目
前的体制有一定关系。事实上，我们科技发展中
心基因安全处，大部分都在做转基因的安全评价
工作，我们先要初审，再由专家评审。但是因为
人手的限制，目前不可能专职，不过这将是我们
未来的发展方向。

目前对于转基因的安全监管，是依照法规来
进行实施的，这其中有单位的自查，也有属地的
检查，每年农业部还要跨区督察。督察的时候又
要抽查研发单位是否符合相关法规，也要检查地
方行政管理部门是不是按照农业部的要求，履行
了监管的需求。欧美国家的转基因产品有专职
部门进行监管。

转基因谣言的社会心理分析

在美国也有不少转基因的反对者，但大众对这些反
对声音习以为常，在一个奉行言论自由和多元化的社会，
几乎政府的每项重大决策都有公开的反对者。

然而大众最终还是看政府或社会权威部门的
态度。对转基因食品的安全性，大众会看美国农业
部的结论，政府权威部门的结论能起到一言九鼎的
作用。正因如此，大多数欧美老百姓不担心转基因
食品的安全问题，他们相信能上市的就是安全的，
如果有问题，监管部门不会让其上市。但在咱们这
里，食品安全领域屡屡发生监管部门只收钱不监管
的丑闻，很多人宁愿相信道听途说的谣言，相信自
己的主观想象，也不相信监管部门的结论。

这种混乱甚至导致了人们对科学应用的恐
惧，很多国人不觉得科学促进了美好生活。特别
是在食品领域，由于监管混乱，现代科学手段被奸
商们用歪了地方：用来添加三聚氰胺，制作各种有毒
的添加剂牟利等等。这使很多消费者闻添加剂色
变，听到新型食品就害怕。在饱受“无监管的科学”
之害后，人们只愿意相信“纯天然食品”，恨不得回归
小农生活，也自然害怕转基因食品。这不能不说是
一种中国式的科学悲哀。

权威的丧失自然导致谣言的泛滥。尽管转
基因水稻的安全证书是中国农业部颁发的，但在
一些人看来，这不能证明农业部真的认为它安
全。在网络上，“农业部机关幼儿园不吃转基因
食品”被很多人认为是证明转基因有害的力证，
这同样是一个中国式的悲哀。

面对流行的谬论时，或许有人会痛斥民众的
愚昧和国人科学素养的低下。但传播学的规律
告诉我们，封闭的决策体系、缺乏监督和制约的
政府机构、批评声音被压制、公共信息不透明，往
往是谣言的温床。

什么是基因？
“基因”是英语“gene”的音译，是

DNA（脱氧核糖核酸）分子中含有特定遗
传信息的一段核苷酸序列的总称，是具
有遗传效应的DNA分子片段，是控制生
物性状的基本遗传单位，是生命的密码，
记录和传递着遗传信息。

地球生物包括动物、植物、微生物，数
量巨大，种类繁多，形态各异，生存环境和
生活习性各不相同，这都是由基因控制
的。“种瓜得瓜、种豆得豆”是人们对这种
现象的高度概括，即物种的生物学特征和
特性是由基因决定的，是可以遗传的。一
个基因编码一个蛋白质，蛋白质的功能决
定生物体所表现出来的特征和特性。

什么是转基因技术？
转基因技术是利用现代生物技术，

将人们期望的目标基因，经过人工分离、
重组后，导入并整合到生物体的基因组
中，从而改善生物原有的性状或赋予其
新的优良性状。除了转入新的外源基因
外，还可以通过转基因技术对生物体基
因的加工、敲除、屏蔽等方法改变生物体
的遗传特性，获得人们希望得到的性
状。这一技术的主要过程包括外源基因
的克隆、表达载体构建、遗传转化体系的
建立、遗传转化体的筛选、遗传稳定性分
析和回交转育等。

什么是转基因食品？
转基因食品是指以转基因生物为原

料制作加工而成的食品，按原料的来源可
分为植物源转基因食品、动物源转基因食
品和微生物源转基因食品。例如用转基因
大豆制成的大豆油、豆腐、酱油等豆制品，
鲜食的转基因番木瓜及利用转基因微生物
所生产的奶酪等都是转基因食品。人吃了
转基因食品后会改变自身的基因吗？

产生这种担心的原因还是对转基因食
品的本质不够了解。生物学常识告诉我
们，所有生物体均由细胞组成，每个细胞都
含有控制和保持其物种特性的成千上万种
基因。千百年来，人类繁衍生息，然而人们
常吃的即使是最传统的任何一种动植物食
品，也包含了成千上万种基因，从来没有人
担心食物中的动物、植物、微生物基因会改
变人的基因或遗传给后代。

在我国的饮食习惯中，多数食物是要
充分加热烹调的，在高温条件下食物中几
乎所有DNA已经降解成零碎的小片段，
不能携带任何完整的遗传停息，被降解的
进一步在体内被消化吸收，未被降解的部
分DNA随粪便排出体外。另外剩余的极
少量的DNA不排除进入机体血液循环的
可能，但是机体严密的防御系统会灵敏地
识别和捕获这些外来DNA并清除掉。而
且基因的转移是需要非常苛刻的条件的，
在自然情况下，很少能发生完整序列的有
效转移，几千年的实践表明，没有发现一
例通过食物传递遗传物质整合进入人体
遗传物质的现象。 张文

“转基因玉米导
致老鼠减少”、“美国
人 不 吃 转 基 因 食
品”，近年来，对于转
基因技术的传言日
益增加，其中一些言
之凿凿，不由得让人
产生了信服之感，乃
至一些来自国外的
学者，也跳出来“唱
空”转基因技术。那
么，这些传闻是否属
实？我国是否应该
发展转基因技术？
转基因品到底安不
安全？在8月份“全
国科技记者转基因
知识培训班”上，来
自农业部及高校的
专家学者，解答了
对于转基因的种种
质疑。
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